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УВАЖАЕМЫЕ ЧЛЕНЫ ОРГКОМИТЕТА И ЖЮРИ! 
 

По решению творческого коллектива лысьвенской общественно-политической газеты «Искра» 
на творческий конкурс в номинацию «СОЦИАЛЬНАЯ ЖУРНАЛИСТИКА» представляются 
работы специального корреспондента газеты «Искры»  Светланы Евгеньевны КОСТИНОЙ. 

 
ОБ АВТОРЕ 
Светлана – новый штатный автор «Искры»: работает в редакции с апреля 2023 года. Она 

освещает правоохранительную тематику (взаимодействует с полицией, судом, прокуратурой и 
Следственным комитетом), а также курирует темы образования и частично - ЖКХ.  

Весной 2024 года корреспондент стала победителем и призёром ежегодного конкурса 
«Правосудие глазами СМИ», проводимого Советом судей Пермского края. В номинации «СМИ 
вокруг нас» Светлана заняла второе место, а в номинациях «За вклад в развитие правовой культуры и 
правосознания граждан в Пермском крае» и «Принцип гласности» возглавила список лучших! 

 
На конкурс представлены следующие материалы автора: 
 
«ОТРЕМОНТИРУЮТ КАПИТАЛЬНО, НО… ЧЕРЕЗ ПОЛВЕКА?» («Искра» от 4 ноября 
2023 года). 
Корреспонденция о «наболевшей» проблеме – капитальном ремонте многоквартирных домов. 

Жители большинства из них выбрали способом накопления взносов на капремонт «общий котёл» 
регионального оператора (Фонд капремонта Пермского края). Весной 2023-го краевое Правительство 
утвердило новую программу капремонта. Новый документ рассчитан уже не на 30, а на 50 лет! 
Доживут ли до ремонта обветшавшие многоэтажки, построенные ещё в 50-60-е годы прошлого века? 

 
«ПАЦАНСКИЕ» ДЕЛА («Искра» от 20 января 2024 года).  
В 2023-м году в Прикамье значительно вырос уровень подростковой преступности: за 10 

месяцев прошлого года - почти на 25%! О примерах вовлечения лысьвенских несовершеннолетних в 
преступную деятельность и о способах исправления ситуации журналист рассуждает в 
представленной корреспонденции.  

 
 НЕ «ПАРИШЬ?». ТОГДА «НЕ ПАРЬСЯ!». («Искра» от 30 марта 2024 года). 
В России ужесточаются законы в отношении электронных сигарет. Один из последних – 

запрет продажи ароматизированных жидкостей для вейпов, вступивший в силу с 1 марта. О 
законодательных нововведениях, а также о том, как бороться с вейпингом среди молодёжи, о вреде и 
опасности курительных устройств и об ответственности за потребление никотинсодержащей 
продукции – читайте в представленной корреспонденции. 

 
Считаем представленные работы автора достойными внимания фестивального жюри. 
 
 

Главный редактор «Искры»      И. А. КУДРИНА 



Жильё моё

СВЕТЛАНА КОСТИНА

Весной этого года в При- d
камье вышла в свет новая 
программа капитально-
го ремонта общего иму-
щества многоквартирных 
домов (МКД). Краевое пра-
вительство утвердило её в 
апреле на период с января 
2024-го по… 2074 годы! Увы, 
это вовсе не опечатка, а ре-
альные цифры нереально-
го ожидания… 

ФУНДАМЕНТ РУШИТСЯ, 
А РЕМОНТА НЕ ВИДАТЬ. На-
помним: первая программа 
края по капремонту домов по-
явилась почти десятилетие на-
зад и была рассчитана на 30 
лет: с 2014-го по 2044-й. При 
этом на каждые три года соз-
давался краткосрочный план 
её реализации. 

Так, в Лысьвенском окру-
ге, по словам начальни-
ка управления жилищно-
коммунального хозяйства 
администрации округа Алё-
ны ПАТРУШЕВОЙ, соглас-
но краткосрочному плану в 
2023-м капитальный ремонт 
общего имущества планиро-
вался в 111 (!) многоквартир-
ных домах. Увы, масштабных 
работ со стороны Фонда капи-
тального ремонта (ФКР) на го-
родских многоэтажках лысь-
венцы не заметили.

К слову, на официальном 
сайте Фонда капремонта нет 
информации о принятии ново-
го, 50-летнего плана. Не пред-
ставлен и краткосрочный на 
ближайшие три года. Но эти 
сведения есть на сайте краево-
го Министерства ЖКХ.

Однако сегодня у сотрудни-
ков местной администрации 
на руках нет официальной до-
кументации по новой програм-
ме. Сейчас они работают по из-
данной ранее, 30-летней. На её 
основе на 2023 год для наше-
го округа были подготовлены 
документы на осуществление 
работ по капремонту на сумму 
259,4 млн руб. 

Из них в отношении 18 домов 
(35 видов работ) разработана и 
принята проектно-сметная до-
кументация с предельной стои-
мостью 198,45 млн руб. А в отно-
шении четырёх домов (17 видов 
работ) проекты были в стадии 
подготовки. Предельная стои-
мость по ним составляла 60,95 
млн руб. То есть планировал-
ся достаточно внушительный 
объём работ. Да только в планах 
так и остался…

К примеру, согласно этим 
документам для многоквар-
тирного дома № 8 на ул. Киро-
ва уже разработана и принята 
проектно-сметная докумен-
тация на капремонт кровли, 
фасада, системы холодного и 
горячего водоснабжения и во-
доотведения. ФКР должен был 
выставить проведение работ 
на конкурс. Но до конца 2023-
го осталось два месяца, а воз и 
ныне там… Правда, как выяс-
нилось, часть работ согласно 
новой программе переброшена 
на 2024-й, а именно капиталь-

ла доказать, что их общедо-
мовое имущество разрушено 
настолько, что требует срочно-
го вмешательства строителей. 
При этом нужно представить 
массу документов, просить 
Министерство ЖКХ перенести 
их дом в новой регпрограмме 
на более ранний период и уже 
потом, в случае неисполнения, 
подавать иски в суд. 

Ещё один «сюрприз» новой 
программы: взносы на капи-
тальный ремонт, уплаченные в 
период действия регпрограм-
мы в 2014-44 годы, возврату 
не подлежат. Иными словами: 
если собственники надумают 
поменять способ накопления 
взносов и из Фонда перейти 
на спецсчёт, то пожалуйста, но 
без накопленных средств. 

Получается, собственники 
многоэтажек станут даже не 
заложниками, а рабами Фон-
да капремонта?

ВЫХОД ЕСТЬ. Чтобы избе-
жать этого, необходимо сроч-
но, до вступления програм-
мы в действие, открыть для 
домов спецсчета. Это самый 
выгодный способ накопить 
взносы по капремонту свое-
го дома. Как только наберётся 
достаточная сумма, собствен-
ники вправе отремонтировать 
те элементы дома, которые в 
этом нуждаются: крышу, фун-
дамент или инженерные ком-
муникации. 

Например, за 2018-23 годы 
группой управляющих ком-
паний ООО «УК АИСТ», ООО 

«УК ЛКК № 1», ООО «УК Сервис 
Плюс № 1» и ООО «УК Лысьвен-
ская» на домах, где открыты 
спецсчета, проведены следу-
ющие капремонты: 10 домов 
получили капитально обнов-
лённую кровлю (№ 13 на ул. 
Кирова, № 51 на ул. Ленина, 
№ 64 на ул. Оборина и другие), 
восемь домов обновили фаса-
ды (№ 27 на ул. Садовой, № 19 
на ул. Чапаева, № 108 на ул. 
Смышляева и т.д). В 16 домах 
заменены системы электро-
снабжения, а в пяти – систе-
мы ГВС. 

Как поясняет заместитель 
гендиректора ООО «УЖКХ-
Лысьва» Татьяна МОРОЗО-
ВА, самая глобальная работа 
проведена в 2022-м, когда в 
104 домах специалисты ком-
пании выполнили устройство 
узлов учёта тепловой энергии 
и теплоносителя, в том числе в 
рамках капремонта - в 47 (!). 

Дома, находящиеся на 
спецсчетах, «легче» ремон-
тируются и в управляющих 
компаниях ООО «Лесная 
вода», ООО «Металлург», ООО 
«Мкр. Ленинский» и ООО «Жи-
лищно - эксплуатационное 
управление-3». Как рассказал 
директор ООО «Лесная вода» 
Виктор ЕФРЕМОВ, в прошлом 
году в рамках капремонта в 
домах № 36 ул. Репина, и № 42 
ул. Смышляева заменили узлы 
учёта. В доме № 48 на ул. Ле-
нина своими силами провели 
ремонт системы водоснабже-
ния. А в этом году в доме № 42 
на ул. Смышляева приводят в 

порядок фасад: штукатурные 
работы, покраску и ремонт 
швов выполняет ООО «Урал-
электрострой». В доме № 44 на 
ул. Ленина отремонтировали 
электросети. 

По словам Виктора Василье-
вича, в трёх МКД – на ул. Федо-
сеева, 3, ул. Оборина, 4 и ул. Ки-
рова, 15 (все находятся в «котле» 
регоператора) – нынче должны 
были капитально ремонтиро-
вать кровлю. Сейчас работы ве-
дутся только в доме № 4 на ул. 
Оборина. Подрядчик – местная 
организация ООО «Сочи». К ра-
ботам на ул. Федосеева, 3 Фонд 
приступит в течение ноября, а 
для дома № 15 на ул. Кирова пока 
даже не проведены конкурсные 
процедуры.

- Самое «болезненное» для 
нас – это, конечно, кровли, - се-
тует Виктор Ефремов. – Ремонт 
домов № 4 на ул. Оборина, № 15 
на ул. Кирова и № 3 на ул. Федо-
сеева должны были провести 
ещё в 2020-м. Мы через комис-
сию доказывали необходимость 
этих работ. В итоге их перенес-
ли на 2023-й. Но пока положи-
тельный результат виден лишь 
в доме на ул. Оборина. Вот так 
тянут резину в Фонде…

Но собственникам помеще-
ний в многоквартирных домах 
тянуть с решением не стоит. 
Представители управляющих 
компаний рекомендуют сделать 
обдуманный выбор: перейти из 
«общего котла» на спецсчета до 
1 января 2024-го, пока не начала 
действовать новая программа. 
Чтобы в будущем жители мог-

ли сами принимать решение о 
необходимых работах на доме, а 
не надеться на Фонд и не ждать 
по полвека, когда тот соизволит 
приступить к капремонту. Прав-
да, такой вариант не подойдёт 
малоквартирным домам: слиш-
ком мала сумма, собираемая за 
счёт утверждённых взносов на 
капремонт. У таких МКД вся на-
дежда на капитальный ремонт 
была связана с «общим котлом» 
регоператора. 

- Новая регпрограмма лишь 
ретуширует проблемы, но во-
все не решает их. Поэтому наи-
более сообразительные граж-
дане, не желая спотыкаться о 
расставленные для них пре-
пятствия, уже сейчас обраща-
ются в прокуратуру по факту 
бездействия Фонда капремон-
та и невыполнения им работ 
по старой регпрограмме. Это 
можете сделать и вы: нужно 
успеть «застолбить» проведе-
ние капремонта и заставить 
Фонд работать на совесть, - 
резюмирует Александр Че-
быкин.

Выбор действительно оста-
ётся за собственниками: жить 
в отремонтированном доме 
или попытаться дожить до ка-
питального ремонта в рамках 
вновь созданной программы.

Ведь если задуматься: дом 
без капремонта к 2072-74 го-
дам может стать аварийным, 
тогда его вообще исключат из 
программы и все взносы пой-
дут на снос. 

/

 e ФОТО СВЕТЛАНЫ КОСТИНОЙ И ИЗ АРХИВА 
ООО «УПРАВЛЕНИЕ ЖКХ - ЛЫСЬВА»

ПОЛВЕКА?
немало неприятных сюрпризов

Мнения 
председателейОтремонтируют капитально, 

но… через
Новая региональная программа готовит

10,30
руб./м2

- минимальный размер взноса на капитальный 
ремонт с одного квадратного метра общей пло-
щади многоквартирного дома. Введён на терри-
тории Пермского края с 1 января 2023 г. 

В 2020 г. тариф составлял 9,36 руб. за кв.м.
В 2021 г. – 9,73 руб. за кв.м.
В 2022 г. – 10,10 руб. за кв.м.

374 дома
– 299 из них включены в региональную программу капремонта, 
остальные либо исключены из неё как аварийные и подлежащие сно-
су, либо имеют большой процент износа – более 70%

- столько МКД в Лысьве 
сегодня; 134 МКД 154 МКД 6 МКД 5 домов 

выбрали способом 
накопления взно-
сов на капремонт 
«общий котёл»

находятся 
на спецсчетах 
УК или ТСЖ

– на спецсчёте 
регоператора

начнут производить оплату 
взносов на капремонт с 2026 
г. (решение о способе накоп-
ления ещё не принято)

ный ремонт электрики, систе-
мы теплоснабжения, ХВС и ГВС, 
а также кровли и фундамента.

Но если жителям дома № 8 
на ул. Кирова с переносом ещё 
повезло, о везении дома № 52 
на ул. Революции и говорить 
не приходится. В 2024-м мно-
гоэтажке исполнится 60 лет, а 
капремонта за это время она 
не видела ни разу.

Здесь в двух словах стоит 
напомнить о способах сбора и 
накопления взносов. Варианта 
три: общий котёл региональ-
ного оператора (в Прикамье 
это ФКР), спецсчёт региональ-
ного оператора либо спецсчёт 
управляющей компании (УК) 
или ТСЖ.

Жильцы дома на ул. Рево-
люции, 52 собирают взносы 
за капремонт в «общий котёл». 
Согласно старой краткосроч-
ной программе в этом году 
Фонд должен был капитально 
отремонтировать кровлю, фа-
сад и фундамент здания. При-
чём последний вид ремонта 
– самый нужный и безотлага-
тельный. 

Дело в том, что дом на ул. 
Революции, 52 географически 
расположен в самой крайней и 
нижней точке всего многоквар-
тирного жилфонда города. По-
лучается, естественный рельеф 
вблизи него таков, что верхо-
вые и грунтовые воды идут под 
здание. В результате в подвале 
постоянно скапливается вода, 
которую специалисты подряд-
ной организации (дом находит-
ся под управлением ООО «УК 

АИСТ») вынуждены постоянно 
откачивать. Но дом немолод, и 
вода делает своё дело, разру-
шая фундамент.

- Живу здесь более 15 лет, и 
всегда была эта проблема, - по-
ясняет председатель совета 
дома Людмила УВАРОВА. – В 
доме постоянно влажно. Стоит 
зайти в подъезд - с ног сбивает 
невыносимый запах. Постоян-
ные гости в наших квартирах 
– комары и плесень. Дальше 
так жить нельзя! Фундамент 
разваливается. Несмотря на 
все усилия УК, спасти здание 
может только капитальный 
ремонт.

Хотите верьте, хотите нет, 
но «специалисты», составля-
ющие новую «долгоиграю-
щую» программу, перенесли 
ремонт фундамента этой мно-
гострадальной пятиэтажки на 
2057-59 годы! Жителям оста-
лось потерпеть всего-то 30 с 
небольшим лет, а там, глядишь, 
на собранные капремонтов-
ские взносы можно будет вы-
строить дворец взамен старой 
рухляди. Обойдётся дешевле, 
чем ремонтировать уже 100-
летний дом. 

Тем не менее специалисты 
УК добиваются переносов сро-
ка капремонта. С Фондом идёт 
постоянное взаимодействие. 
Проведение капремонтов при-
ходится отстаивать в очном ре-
жиме. В результате всех этих 
усилий объявлен конкурсный 
отбор подрядчиков на прове-
дение капремонта и кровли, и 
фундамента.

«СЮРПРИЗЫ» НОВОЙ ПРО-
ГРАММЫ. Но вернёмся к из-
менениям в программе. Если 
внимательно изучить докумен-
ты, представленные на сайте 
Министерства ЖКХ, то в по-
становлении об утверждении 
новой региональной програм-
мы можно найти следующее: 
«...реализация регпрограммы 
(2014-44 годы) проводилась без 
учёта реального технического 
состояния многоквартирного 
жилищного фонда и показала 
отсутствие финансового обе-
спечения, поскольку форми-
ровалась на основании пред-
ставленных органами местного 
самоуправления сведений о 
дате ввода МКД в эксплуатацию 
с учётом нормативных меж-
ремонтных сроков эксплуата-
ции конструктивных элемен-
тов зданий без подтверждения 
соответствия нормативно-
технической документации 
в области строительной дея-
тельности». 

Вот такое длинное и не 
очень понятное для обывате-
ля обоснование причин про-
вала старой программы. Грубо 
говоря, чиновники посетова-
ли, что на капремонты не хва-
тает денег. Не обернулось бы 
принятие новой программы 
значительным увеличением 
сборов с населения… 

Кстати, новую, теперь 50-
летнюю программу, опять раз-
делили на трёхлетние крат-
косрочные этапы. Получилось 
ровно 17: это 2024-26 годы, 
2027-29-е, 2030-32-е и т.д., до 

2074-го включительно. Этакие 
17 мгновений коммунальной 
весны... Власти рассчитыва-
ют, что в таком виде програм-
ма поможет учесть и избежать 
ошибок прошлой, однако экс-
перты на местах думают ина-
че.

- Считаю, новая регпро-
грамма капремонта создана, 
чтобы скрыть неспособность 
краевого Фонда капремонта 
выполнить старую, - отмеча-
ет директор ООО «Управле-
ние ЖКХ-Лысьва» Александр 
ЧЕБЫКИН. – Ситуация кри-
тическая, программа непро-
думанная. При этом интере-
сы жильцов МКД она вовсе не 
учитывает. Дома нуждаются 
в капремонте, а Фонд живёт 
по принципу: «Не отклады-
вай на завтра то, что можешь 
сделать послезавтра». Граж-
дане вынуждены жить в раз-
рушенных домах, при этом 
исправно оплачивая взносы 
на капремонт. 

Более того, условия новой 
программы превращают жи-
телей в заложников ситуации. 
Так, порядок действий в ста-
рой и вновь представленной 
регпрограммах разный. На-
пример, если раньше капре-
монт не был выполнен в ука-
занные программой сроки, 
достаточно было подать иск и 
через суд обязать Фонд прове-
сти работы. 

При новом подходе, когда 
сроки ремонта переносятся 
на более поздний период, соб-
ственникам придётся снача-

Издалека дом № 52 на ул. Революции  e
выглядит как обычная пятиэтажка. Но если 
подойти и приглядеться...

В доме № 4 на ул. Оборина  e
ремонтируют кровлю

Капремонт фасада дома № 42  e
на ул. Смышляева завершается

Один из 104 узлов учёта тепловой энергии,  e
установленных в 2022 году

Кровля дома № 23/2 на ул. Чапаева приведена в порядок в 2022 году

было стало

О плюсах и минусах спец- d
счетов и «общего котла» 
регоператора не понаслыш-
ке знают председатели со-
ветов МКД. Какие работы за 
время действия программы 
капремонта удалось прове-
сти в их домах, а какие - нет? 
С какими проблемами при-
шлось столкнуться?

Константин КРАСИЛЬНИКОВ, 
председатель совета дома 
ТСЖ на ул. Мира, 33:

- В прошлом году в рамках капре-
монта сменили трубы ХВС, ГВС и во-
доотведения. Сроки работ сдвига-
ли, но не из-за отсутствия денег на 
счёте: с собираемостью у нас всё 
нормально, платят 95% жителей. 
Проблема была со сбором квору-
ма: для проведения капремонта 
за проведение работ должны были 
проголосовать две трети жителей. 
В итоге кворум набрали, работы 
провели.

На следующий год планируем ка-
питально ремонтировать систему 
отопления. Думаю, если бы мы ко-
пили средства в «котле» Фонда, вряд 
ли смогли бы осилить столько ра-
бот. Лучше уж самим распоряжать-
ся деньгами: точно знаем, что вы-
полним и когда.

Ирина ГОРЕЛОВА, 
председатель совета МКД 
на ул. Федосеева, 21:

- С Фондом работать невозможно! 
Попали в региональную программу 
с капремонтом систем электро- и 
водоснабжения, водоотведения и 
отопления ещё на 2020 год. Ремонт 
электрики стартовал в начале 2020-
го. Подрядчик поработал немного, 
а через три месяца ушёл с объекта 
и не вернулся. Как выяснилось, ока-
зался недобросовестным.

На пороге уже 2024-й, а работы так 
и не возобновились, в том числе и по 
другим видам ремонта. Фонд пере-
нёс реконструкцию системы отопле-
ния на 2023-й, мы так её ждали. Но 
чуда не случилось… 

А ещё дом стоит в регпрограмме в 
очереди на приведение в порядок 
фасада и подвала. Но когда дождём-
ся, одному богу известно.

Дом у нас маленький: четыре 
подъезда, 40 квартир. Переходить 
на спецсчёт нет смысла, ведь свои-
ми силами нам придётся собирать 
на ремонт десятилетиями. 

Антон ШАРДИН, председатель со-
вета домов ТСЖ на ул. Садовой, 
30 и ул. Цветочной, 37:

- Думаем о переходе из Фонда на 
свой спецсчёт. В 2019-м на ул. Са-
довой, 30 должны были провести 
капремонт системы отопления и 
ГВС, но так ничего и не было сде-
лано. Хотя у нас все документы го-
товы. Конкурс на проведение работ 
объявлен, но подрядчики так и не 
заявились.

Конечно, дома нуждаются и в дру-
гих видах работ. Например, в обнов-
лении фасадов, но мы об этом пока 
даже не мечтаем. 

Виктор ЧЕРЕПАНОВ, 
председатель совета МКД 
на ул. Металлистов, 23:

- Изначально дом собирал взно-
сы в «общий котёл» Фонда, но наша 
управляющая компания вовремя 
сориентрировалась и сподвигла на 
открытие спецчёта. Это было боль-
ше пяти лет назад. Тогда были вре-
мена, как говорится, «шатающие-
ся», но регоператор всё же пере-
вёл нам все скопленные деньги. 
Управляющая компания во мно-
гом помогла. 

Несколько лет назад мы капиталь-
но отремонтировали сети ГВС. А кап-
ремонт системы электроснабжения 
провели три года назад. 

Так что считаю: средства, собирае-
мые на спецсчёт, сделали своё дело. 
Останься мы на счёте регоператора, 
было бы очень затруднительно их 
использовать.
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Это мы, Господи!

СВЕТЛАНА КОСТИНА 

Все помнят Юрия Деточ- d
кина? Того самого героя со-
ветской комедии Эльдара 
Рязанова «Берегись авто-
мобиля», что угонял лич-
ные машины живущих на 
«нетрудовые доходы», 
а вырученное от их про-
дажи переводил на счета 
детских домов? В минув-
шем году и в Лысьве поя-
вились похожие «самодея-
тели». Правда, они угоняли 
авто, не разбираясь, кто его 
владелец. Да и намерения 
для завладения транспор-
том были иными. 

«ПРОКАТИМСЯ С ВЕТЕР-
КОМ!». В одну из майских но-
чей 2023-го компания из пяти 
друзей гуляла по городу. Двое 
из них, к слову, были несовер-
шеннолетними – брат и сестра 
16-ти и 17-ти лет. Видимо, «ве-
ликолепной пятёрке» стало 
скучно, раз один из них - тот, 
что постарше, - предложил по-
кататься. 

Все согласились. Во дво-
ре одного из многоквартир-
ных домов они заприметили 
«Ниву». На удивление машина 
оказалась открытой, потому 
идейный вдохновитель неза-
конных катаний сразу сел на 
водительское место. Вырвав за-
мок зажигания, он попытался 
включить двигатель. Тщетно. 

Тогда друзья начали толкать 
внедорожник, надеясь завести 
«с толкача». «Нива» завелась, но 
тут же заглохла. Дотолкав её до 
соседней улицы, злоумышлен-
ники в итоге бросили машину 
и скрылись.

Спустя пять дней двое со-
вершеннолетних из этой же 
компании повторили опера-
цию по угону. Правда, в другом 
районе. На этот раз выбор пал 
на «пятнашку», оказавшуюся 
также незапертой. Она, как и 
«Нива», тоже не пожелала заво-
диться, потому горе-угонщики 
оттолкали её в соседний двор. 
Так и не запустив двигатель, 
преступники достали из-под 
капота аккумулятор и ушли с 
ним восвояси, причинив ущерб 
владельцу «Лады» в сумме 5 
000 руб. 

Сотрудники правоохрани-
тельных органов вычислили 
всех любителей покататься на 
чужом авто. Четырём из них в 
декабре суд вынес приговор. 
16-летний участник признан 
виновным в совершении пре-
ступления, предусмотренного 
п. «а» ч. 2. ст. 166 УК РФ («Не-
правомерное завладение ав-
томобилем или иным транс-
портным средством без цели 
хищения»). Ему назначено на-

казание в виде обязательных 
работ сроком на 100 часов.

За это же деяние его ранее 
судимой 17-летней сестре су-
дья назначил 110 часов обяза-
тельных работ. 

Двум совершеннолетним 
участникам досталось наказа-
ние построже – тем, что дваж-
ды угоняли машины и укра-
ли аккумулятор, присуждён 
год и два месяца исправитель-
ных работ с удержанием 10% 
из заработной платы. А вот за-
чинщику первого угона нака-
зание ещё не назначено – по 
состоянию здоровья его дело 
выделено в отдельное произ-
водство. Необходимо проведе-
ние экспертизы, после кото-
рой будет назначено судебное 
заседание. 

ОТЧЕГО ТАКОЙ РОСТ? Прока-
титься с ветерком друзьям не 
удалось, а вот заработать суди-
мость – в два счёта. Эта невы-
думанная история – удачный 
пример вовлечения подростков 
в преступную деятельность. 

По сведениям Министерства 
территориальной безопасно-
сти Пермского края, в 2023-м 
показатель роста детской пре-
ступности только за 10 месяцев 
составил почти 25%, включая 
преступления, совершённые в 
состоянии алкогольного опья-
нения. Кражи, угоны, неза-
конный оборот наркотиков, 
употребление алкоголя – не-
совершеннолетние прикамцы 
всё чаще делали выбор в пользу 
решения дел «по-пацански». 

Причём негативная тенден-
ция, как указано на сайте «Ком-
сомольской правды» (Пермь), 
отмечена сразу в 19 террито-
риях края. В списке лидеров 
– Лысьвенский, Чусовской, Ка-
рагайский, Пермский и Елов-
ский округа.

Чем же конкретно «про-
славилась» Лысьва? За ком-
ментарием мы обратились к 
помощнику Лысьвенского го-
родского прокурора Марине 
МИНГАЛЕЕВОЙ, осуществля-
ющей надзор в сфере защиты 
прав несовершеннолетних.  

- Действительно, рост под-
ростковой преступности в на-
шем округе в 2023-м значи-
тельный, - отметила Марина 
Андреевна. – Но основная мас-
са, давшая увеличение, - это 
совершение серии преступле-
ний одним юношей. Так, осе-
нью 2022-го 17-летний студент 
разложил 38 закладок. И каж-
дая из них рассматривалась 
как отдельное преступление.

Напомним: об этом случае 
мы рассказывали в публи-
кации «Искры» «Кайфовая» 
работа» от 10 июня 2023-го. 
Молодой парень, решив фи-
нансово помочь маме, согла-
сился на раскладку наркоти-
ка – утроился так называемым 
«курьером». 

Несколько дней он «рабо-
тал» не только в Лысьве, но и в 
крае, а однажды всё же попал-
ся с поличным. В итоге суд при-
знал его виновным и назначил 
наказание – четыре года лише-
ния свободы (условно). И хотя 
преступления совершены в по-
запрошлом году, в статистику 
они вошли в 2023-м – по дате 
заседания суда. 

«НЕХОРОШАЯ» СТАТИСТИ-
КА И МЕРЫ ПРОФИЛАКТИ-
КИ.  И если желающие под-
заработать «раскладывают» 
наркотики по тайникам, дру-
гие юноши и девушки «све-
тятся» в преступлениях со-
вершенно иного разряда. По 
словам начальника  отдела 
по делам несовершеннолет-
них (ОДН) ОМВД России по 
Лысьвенскому округу Ири-
ны ГОРЯЕВОЙ, из 64 престу-
плений, совершённых несо-
вершеннолетними в 2023-м, 
пятая часть – кражи. 38 пре-
ступлений, как сказано выше, 
совершил один тинейджер, 
оборудуя тайники-закладки. 
Также подростки три раза 
неправомерно завладевали 
транспортом (один из угонов 
описан выше). А 11 престу-
плений - из разряда «иные» 
(например, угроза убийством, 
причинение средней тяжести 
вреда здоровью и др.).   

- За прошедший год пре-
ступления совершили 24 
лысьвенца до 18 лет, 12 из 
них  состоят на учёте у врача-
психитра, - поясняет Ирина 
Владимировна. – Кроме того, 
пятеро несовершеннолетних, 
совершая преступление, нахо-
дились в состоянии алкоголь-
ного опьянения.

Как добавляет Ирина Горя-
ева, на 1 января 2024-го года 
на учёте в ОДН отдела МВД 
России по Лысьвенскому окру-
гу состоит 131 подросток, при-
чём 40 из них нет и 14 лет. 

К несовершеннолетним и 
их законным представителям 
применяются меры админи-
стративного воздействия: так, 
за 2023 год сотрудники ОДН 
составили 352 протокола, из 
которых большая часть – на 
родителей (279), в отноше-
нии подростков – 42, на иных 
лиц – 31.  

Возможно, для многих это 
просто «сухие» цифры, но за 
каждой из них «прячутся» се-
мейные взаимоотношения, 
умение подростков общаться 
друг с другом и элементарно 
правильно реагировать на те 
или иные поступки.

Рост показателей детской 

преступности стал главной 
темой проведённой ещё в 
октябре 2023-го межведом-
ственной рабочей группы по 
профилактике правонаруше-
ний несовершеннолетних. На 
ней собирались представите-
ли полиции, администрации 
(КДН), образовательных и ме-
дицинских организаций, орга-
нов опеки и  попечительства. 
По словам Марины Мингалее-
вой, на заседании сотрудники 
прокуратуры ориентировали 
собравшихся на исправление 
ситуации – какие дополни-
тельные действия необходимо 
принять, чтобы предупредить 
рост правонарушений. 

Осенью 2023-го городской 
прокуратурой проведено ко-
ординационное совещание 
правоохранительных органов, 
на котором руководителям 
указали на принятие дополни-
тельных профилактических 
мер к несовершеннолетним 
и их законным представите-
лям в рамках расследования 
уголовных дел. 

Кроме того, рекомендо-
вали в случае необходимо-
сти незамедлительно при-
нимать профилактические 
меры: как говорится, реаги-
ровать на каждый шаг, любое 
действие внутри семьи. Если 
нужно – направлять в даль-
нейшую работу. Например – в 
службу примирения…

По словам Марины Андре-
евны, проверками местной 
прокуратуры охвачены все 
субъекты системы профи-
лактики городского округа. 
Установлено: действитель-
но, причинами и условиями 
совершения многих право-
нарушений и преступлений 
подростками стала и недо-
статочная профилактическая 
работа. 

В результате принятых мер 
прокурорского реагирования 
сегодня субъектами системы 
профилактики ведётся рабо-
та по устранению нарушений 
законодательства, усилен кон-
троль за детьми и их предста-
вителями. 

«ПАЦАНЫ НЕ ИЗМЕНЯЮТ-
СЯ?». Как ни странно, но 
многие рост подростковой 
преступности связывают с 
выходом нашумевшего рос-
сийского сериала «Слово па-
цана. Кровь на асфальте». Воз-
можно, неординарный фильм 
несёт в себе не так уж и много 
хорошего, но стоит отметить: 
восьмисерийная картина ре-
жиссёра Жоры Крыжовни-
кова появилась на онлайн-

платформах в ноябре 2023-го, 
а удручающая ситуация с ро-
стом тинейджерских «про-
каз» проявилась задолго до 
его выхода. 

Не буду защищать сторон-
ников и фанатов сериала. Да, 
вероятно, во многих регио-
нах страны подростки начали 
подражать его героям, взяв в 
оборот не только их фразы, но 
и действия. Но всё это стало 
происходить в ноябре-декабре 
минувшего года, а что же ста-
ло толчком для преступлений, 
совершённых подростками в 
январе-октябре?

Примкну к тем, кто не ви-
нит киногероев, а в первую 
очередь предлагает начать 
с себя и своей семьи. Напри-
мер, некоторые комментарии 
пользователей соцсетей впол-
не логичны: «Проблема не в 
сериале, а в голове», «Ну, да, 
давайте валить всё на сери-
ал. Проблема же в нём, а не 
в семьях и системе, которая 
вовремя не всегда замечает 
проблемы детей», «Надо де-
тей воспитывать, а не сериал 
винить». 

Кстати, о роли семьи в вос-
питании ребёнка ёмко выска-
зался и председатель Совета 
отцов при Уполномоченном 
по правам ребёнка в Перм-
ском крае Сергей БОЛЬША-
КОВ:

- Подростковая преступ-
ность всегда имела место быть. 
И она, как правило, носит 
социально-экономическую и 
нравственно-политическую 
подоплёки. Однако стоит ска-
зать и про роль семьи. По воз-
можности родители должны 
привить ребёнку главные цен-
ности до шести лет: это цен-
ность человеческой жизни, се-
мьи, нравственных понятий. 

По мнению Сергея Валерье-
вича, если эти ценности ро-
дители будут транслировать 
ребёнку личным примером 
в ежедневном общении, то 
после шести лет он, конечно, 
может совершить ошибку, но 
подлость и тем более престу-
пление - уже вряд ли...

Изменяться пацанам или 
нет – их дело, но и не меньшее 
– их родителей. Главное – во-
время распознать проблему, 
принять её и делать всё воз-
можное для её устранения.

Каковы будут цифры 2024-
го, покажет время… Даже если 
он и високосный, для всех нас 
тот факт, что его назвали Го-
дом семьи, всё же должен быть 
важнее. Важнее, чем «пацан-
ские» дела и понятия…

/

 e
 ФОТО С САЙТА TRIPTONKOSTI.RU

Из 64 преступлений, совершённых несовершеннолетними в 2023-м, 
пятую часть составляют кражи. 

 5 несовершеннолетних, совершая преступление, 
находились в состоянии алкогольного опьянения.

«Пацанские» «Пацанские» деладела
Главное - вовремя 
распознать проблему

Закон и порядок | 5
 
| № 6 (17444) | 20 января 2024 года



По слухам и достоверно

СВЕТЛАНА КОСТИНА

Закон о запрете прода- d
жи ароматизированных 
жидкостей для вейпов* 
в России вступил в силу с 
1 марта. Кроме того, уже-
сточены требования к их 
упаковке. Например, те-
перь на ней нельзя изо-
бражать пищевые про-
дукты, в том числе ягоды 
и фрукты, лекарства, 
анимационных персона-
жей, людей и животных. 
Запретили писать и о 
якобы меньшем вреде из-
делия для здоровья. 

АРОМАМАНЯЩИЕ ЖИД-
КОСТИ. Напомним: борьба 
с новомодной привычкой – 
вейпингом** - на уровне го-
сударства активно велась ещё 
в 2023-м. Так, 28 апреля про-
шлого года на территории 
России ввели запрет на про-
дажу безникотиновых вейпов 
не достигшим 18 лет. Ранее 
действующим законом уже 
введено табу на продажу не-
совершеннолетним никотин-
содержащих вейпов.

Кроме того, с 1 июня 

2023-го устройства для вды-
хания пара разрешено реали-
зовывать только в магазинах 
и павильонах и исключитель-
но по правилам продажи си-
гарет, то есть с размещением 
перечня с ценами без демон-
страции на прилавке. Запре-
щена и продажа испарите-
лей на ярмарках, выставках и 
дистанционно. Реклама элек-
тронных сигарет тоже оказа-
лась под запретом. Нельзя де-
лать на них акции и скидки.

А с 1 сентября началась 
подготовка к нововведениям, 
вступившим в силу с 1 марта 
этого года: правительству по-
зволили определять список 
добавок, вейпы с которыми 
запретят продавать. Оно под-
готовило перечень аромати-
заторов: именно продажу де-
вайсов с ними и ограничили 
в первый день весны. Пред-
полагается, что «безвкусные» 
вейпы станут менее привле-
кательными для потребите-
лей и список «парящих» по-
убавится.

Так, в документе указаны 
жидкости, содержащие пище-
вые ароматизаторы со вкусом 
фруктов, специй и пряностей. 
Перечислены все примеси, 
выступающие в роли энерге-
тиков (в частности, кофеин, 
гуарана, таурин) и такие под-
сластители, как сироп агавы, 
патока, стевия, мёд и клено-

вый сироп. 
В список 

попали и 
менее рас-

пространён-
ные у вейперов 

биологические добав-
ки, витамины и амино-
кислоты. 

П о ч е м у  ж е 

именно ароматизирующие 
жидкости оказались под за-
претом? Дело в том, что вкус 
вдыхаемого аэрозоля — глав-
ный фактор выбора электрон-
ных систем доставки никоти-
на среди подростков. За счёт 
использования ароматиза-
торов вейпинг и достиг та-
кой бешеной популярности 
среди детей и молодёжи. Это 
не раз подчёркивал член Ко-
ординационного совета по 
борьбе против табака при 
Минздраве России Виктор 
ЗЫКОВ. 

Не секрет, что в последнее 
время «парящее» увлечение 
молодёжи приобрело размах 
эпидемии. Эта дань моде, счи-
тают подростки, помогает им в 
общении, в самоутверждении. 
Они уверены, что без стильно-
го аксессуара сложно влиться в 
компанию. Если ты «паришь» 
- ты крут, а если нет - то, как го-
ворится на молодёжном слен-
ге, ты «не в теме». 

Да и сам факт наличия но-
вомодного устройства по-
вышает авторитет, демон-
стрируя состоятельность. К 
тому же, как полагает под-
растающее поколение, вей-
пы – совершенно безвредные 
устройства. Но это ошибочное 
мнение.

ТАКИЕ «БЕЗОПАСНЫЕ» ВЕЙ-
ПЫ... Жидкость для испари-
телей бывает никотиновой и 
безникотиновой. Но, как вы-
яснилось, последние вовсе 
не безвредны. Они состоят из 
глицерина, пропиленглико-
ля, ароматизаторов и загус-
тителей. И каждое из этих ве-
ществ может привести к забо-
леваниям.

Вейпы с никотиновыми 
жидкостями по праву можно 
приравнять к обычным сига-
ретам, говорят специалисты. 
О принципе воздействия ни-
котина и табачного дыма 
на организм напоминает 

заместитель заведующего 
филиалом «Лысьвенский» 
Краевой клинической пси-
хиатрической больницы, 
врач-психиатр-нарколог 
Алексей ПОНОМАРЁВ:

- Во-первых, никотин – это 
прежде всего нейротоксиче-
ский яд. Во-вторых, он влияет 
на сердечно-сосудистую си-
стему, вызывая тахикардию. 
На некоторое время, пока 
человек курит, он расширя-
ет сосуды, а после уже идёт 
длительный спазм. По этой 
причине кислород и пита-
тельные вещества не попада-
ют во все ткани и в головной 
мозг курильщика в достаточ-
ном количестве.

Кроме того, по словам 
Алексея Владимировича, в 
табачном дыму находится 

угарный газ. Когда он свя-
зывается с молекулой гемо-
глобина, возникает очень 
стойкое химическое обра-
зование: карбогемоглобин. 
В момент контакта угарно-
го газа с гемоглобином кис-
лород в лёгких блокируется 
именно угарным газом. Он 
очень долго циркулирует в 
крови. Мало того, что проис-
ходит спазм и в лёгкие попа-
дает ядовитый дым, так ещё 
и кислород не может присое-
диниться к гемоглобину. 

- Таким образом карбоге-
моглобин, циркулируя по ор-
ганизму, приводит ко вторич-
ной гипоксии, - подытоживает 
врач-нарколог со стажем. – И 
не потому, что в лёгких мало 
чистого воздуха, а потому что 
в них проник табачный дым. 
Так же и жидкость, содержа-
щая никотин, влияет на ге-
моглобин, не давая кислороду 
присоединиться к его моле-
куле.

Несмотря на это, многие 
уверены, что «парить» вей-
пы безопаснее. Более того, 
некоторые вообще использу-
ют девайсы как метод борьбы 
с обычным табакокурени-
ем. Ведь, на их взгляд, ис-
пользовать этакий «пароге-
нератор» куда интереснее, 
нежели курить сигареты: нет 
неприятного послевкусия и 
запаха. Поэтому устройство 
и используют чаще: пускать 
ароматный пар можно ча-
сами. 

В этом суть и коварство 
«электроники»: её можно ис-
пользовать постоянно, она 
всегда под рукой, а большин-
ство из приспособлений рас-
считаны на несколько ты-
сяч затяжек! Так сколько же 
никотина «заходит» в орга-
низм за 15 минут «парения»? 
Учёные утверждают: его уро-
вень в сыворотке крови мо-
жет быть таким же, как и у 
курильщиков традиционных 
сигарет. Всё зависит от про-
должительности использо-
вания устройства.

Кстати, вейпы подростки 
начинают использовать рань-
ше, чем обычные сигареты. 
Сегодня одноразовый вейп 
для 11-13 летних школьников 

– обычное явление. И если 
некоторые из них прячут-
ся и скрывают употребление 
электронных устройств, мно-
гие внаглую «парят» откры-
то: и в школах, и на их терри-
ториях. 

«ПАРИШЬ»? ПЛАТИ! Имен-
но эта наболевшая тема ста-
новится основной на роди-
тельских собраниях, а также 
на встречах представителей 
правоохранительных орга-
нов с педагогами и родите-
лями. Одна из них прошла в 
середине марта в стенах по-
литехнического колледжа. 

Старший помощник 
лысьвенского городского 
прокурора Сергей КОСТИН 
рассказал наставникам сту-
дентов о законодательстве в 
сфере охраны здоровья обу-
чающихся, о вреде и опас-
ности электронных кури-
тельных устройств. Особый 
акцент Сергей Николаевич 
сделал на том, как должны 
действовать педагоги в слу-
чае обнаружения вейпов у 
студентов. 

- Если студент добровольно 
выдал испаритель, необходи-
мо поместить устройство на 
хранение, составить доклад-
ную и в обязательном поряд-
ке уведомить родителей, - по-
ясняет Сергей Костин. – Если 
же подросток отказывается 
его выдать, необходимо вы-
звать сотрудников полиции 
для осмотра личных вещей 
и составления протокола об 
административном правона-
рушении. 

По словам Сергея Нико-
лаевича, для несовершен-
нолетних, достигших 16 лет, 
установлена администра-
тивная ответственность за 
нарушение установленно-
го законом запрета потре-
бления никотинсодержащей 
продукции или использова-
нии кальянов, в том числе за 
использование электронных 
сигарет на территориях и в 
помещениях образователь-
ных организаций (ст. 6.24 
КоАП РФ). За такой просту-
пок предусмотрено наказа-
ние в виде штрафа до 
1500 руб.

*Вейп - электронная сигарета: устройство, которое 
построено на принципе генерации и вдыхания пара. 
Может быть разных форм и размеров: в виде неболь-
ших коробочек или длинных цилиндров. По принци-
пу действия похож на ингалятор: внутри него разогре-
вается специальная жидкость, пары которой и вдыха-
ет пользователь.

**Вейпинг – процесс курения электронной сигаре-
ты или других подобных устройств посредством вды-
хания пара.

сластители, как сироп агавы, 
патока, стевия, мёд и клено-

ГЛИЦЕРИН И ПРОПИЛЕНГЛИКОЛЬ при нагревании обра-
зуют канцерогены и вещества, раздражающие дыхательные 
пути: формальдегид, ацетальдегид, акролеин и глиоксаль.

АРОМАТИЗАТОРЫ, используемые для вейпов, безопасны, 
когда поступают в организм человека с едой. Их часто исполь-
зуют для приготовления попкорна. Но при регулярном вдыха-
нии они вызывают «попкорновую болезнь лёгких» (раньше ей 
болели работники пищевых производств).

ЗАГУСТИТЕЛИ стали причиной вспышки заболевания, похо-
жего на тяжёлую пневмонию, которое зафиксировали в 2019-м 
в США: пострадали более 2500 человек (при этом выяснилось, 
что все они пользовались электронными сигаретами).

Сомнительный авторитет
может привести к серьёзным последствиям

Не «паришь»? 



2023-го устройства для вды-
хания пара разрешено реали-
зовывать только в магазинах 
и павильонах и исключитель-
но по правилам продажи си-
гарет, то есть с размещением 
перечня с ценами без демон-
страции на прилавке. Запре-
щена и продажа испарите-
лей на ярмарках, выставках и 
дистанционно. Реклама элек-
тронных сигарет тоже оказа-
лась под запретом. Нельзя де-
лать на них акции и скидки.

А с 1 сентября началась 
подготовка к нововведениям, 
вступившим в силу с 1 марта 
этого года: правительству по-
зволили определять список 
добавок, вейпы с которыми 
запретят продавать. Оно под-
готовило перечень аромати-
заторов: именно продажу де-
вайсов с ними и ограничили 
в первый день весны. Пред-
полагается, что «безвкусные» 
вейпы станут менее привле-
кательными для потребите-
лей и список «парящих» по-
убавится.

Так, в документе указаны 
жидкости, содержащие пище-
вые ароматизаторы со вкусом 
фруктов, специй и пряностей. 
Перечислены все примеси, 
выступающие в роли энерге-
тиков (в частности, кофеин, 
гуарана, таурин) и такие под-
сластители, как сироп агавы, 

именно ароматизирующие 
жидкости оказались под за-
претом? Дело в том, что вкус 
вдыхаемого аэрозоля — глав-
ный фактор выбора электрон-
ных систем доставки никоти-
на среди подростков. За счёт 
использования ароматиза-
торов вейпинг и достиг та-
кой бешеной популярности 
среди детей и молодёжи. Это 
не раз подчёркивал член Ко-
ординационного совета по 
борьбе против табака при 
Минздраве России Виктор 
ЗЫКОВ. 

Не секрет, что в последнее 
время «парящее» увлечение 
молодёжи приобрело размах 
эпидемии. Эта дань моде, счи-
тают подростки, помогает им в 
общении, в самоутверждении. 
Они уверены, что без стильно-
го аксессуара сложно влиться в 
компанию. Если ты «паришь» 
- ты крут, а если нет - то, как го-
ворится на молодёжном слен-
ге, ты «не в теме». 

Да и сам факт наличия но-
вомодного устройства по-
вышает авторитет, демон-
стрируя состоятельность. К 
тому же, как полагает под-
растающее поколение, вей-
пы – совершенно безвредные 
устройства. Но это ошибочное 
мнение.

ТАКИЕ «БЕЗОПАСНЫЕ» ВЕЙ-
ПЫ... Жидкость для испари-
телей бывает никотиновой и 
безникотиновой. Но, как вы-
яснилось, последние вовсе 
не безвредны. Они состоят из 
глицерина, пропиленглико-
ля, ароматизаторов и загус-
тителей. И каждое из этих ве-
ществ может привести к забо-
леваниям.

Вейпы с никотиновыми 
жидкостями по праву можно 

угарный газ. Когда он свя-
зывается с молекулой гемо-
глобина, возникает очень 
стойкое химическое обра-
зование: карбогемоглобин. 
В момент контакта угарно-
го газа с гемоглобином кис-
лород в лёгких блокируется 
именно угарным газом. Он 
очень долго циркулирует в 
крови. Мало того, что проис-
ходит спазм и в лёгкие попа-
дает ядовитый дым, так ещё 
и кислород не может присое-
диниться к гемоглобину. 

- Таким образом карбоге-
моглобин, циркулируя по ор-
ганизму, приводит ко вторич-
ной гипоксии, - подытоживает 
врач-нарколог со стажем. – И 
не потому, что в лёгких мало 
чистого воздуха, а потому что 
в них проник табачный дым. 
Так же и жидкость, содержа-
щая никотин, влияет на ге-
моглобин, не давая кислороду 
присоединиться к его моле-
куле.

Несмотря на это, многие 
уверены, что «парить» вей-
пы безопаснее. Более того, 
некоторые вообще использу-
ют девайсы как метод борьбы 
с обычным табакокурени-
ем. Ведь, на их взгляд, ис-
пользовать этакий «пароге-
нератор» куда интереснее, 
нежели курить сигареты: нет 
неприятного послевкусия и 
запаха. Поэтому устройство 
и используют чаще: пускать 
ароматный пар можно ча-
сами. 

В этом суть и коварство 
«электроники»: её можно ис-
пользовать постоянно, она 
всегда под рукой, а большин-
ство из приспособлений рас-
считаны на несколько ты-
сяч затяжек! Так сколько же 
никотина «заходит» в орга-

– обычное явление. И если 
некоторые из них прячут-
ся и скрывают употребление 
электронных устройств, мно-
гие внаглую «парят» откры-
то: и в школах, и на их терри-
ториях. 

«ПАРИШЬ»? ПЛАТИ! Имен-
но эта наболевшая тема ста-
новится основной на роди-
тельских собраниях, а также 
на встречах представителей 
правоохранительных орга-
нов с педагогами и родите-
лями. Одна из них прошла в 
середине марта в стенах по-
литехнического колледжа. 

Старший помощник 
лысьвенского городского 
прокурора Сергей КОСТИН
рассказал наставникам сту-
дентов о законодательстве в 
сфере охраны здоровья обу-
чающихся, о вреде и опас-
ности электронных кури-
тельных устройств. Особый 
акцент Сергей Николаевич 
сделал на том, как должны 
действовать педагоги в слу-
чае обнаружения вейпов у 
студентов. 

- Если студент добровольно 
выдал испаритель, необходи-
мо поместить устройство на 
хранение, составить доклад-
ную и в обязательном поряд-
ке уведомить родителей, - по-
ясняет Сергей Костин. – Если 
же подросток отказывается 
его выдать, необходимо вы-
звать сотрудников полиции 
для осмотра личных вещей 
и составления протокола об 
административном правона-
рушении. 

По словам Сергея Нико-
лаевича, для несовершен-
нолетних, достигших 16 лет, 
установлена администра-
тивная ответственность за 

 - электронная сигарета: устройство, которое 
построено на принципе генерации и вдыхания пара. 
Может быть разных форм и размеров: в виде неболь-
ших коробочек или длинных цилиндров. По принци-
пу действия похож на ингалятор: внутри него разогре-
вается специальная жидкость, пары которой и вдыха-

 – процесс курения электронной сигаре-
ты или других подобных устройств посредством вды-

сластители, как сироп агавы, 
патока, стевия, мёд и клено-

вый сироп. 
В список 

попали и 
менее рас-

пространён-
ные у вейперов 

биологические добав-
ки, витамины и амино-
кислоты. 

П о ч е м у  ж е 

Сомнительный авторитетСомнительный авторитет
может привести к серьёзным последствиямможет привести к серьёзным последствиям

Не «паришь»? Не «паришь»? 

Табак завезли в Европу из Америки в конце XV века колонисты.
Табакокурение сразу подверглось критике, но после введения

сигаретопрокатного производства быстро распространилось

В 1634 г. царь Михаил Романов издал указ, 
согласно которому торговля табаком каралась 
смертной казнью, курение - вырыванием ноздрей

Тогда не «парься»!

Встреча Сергея Костина с педагогами колледжа. / e  ФОТО: СВЕТЛАНА КОСТИНА, «ИСКРА»

Мы поинтересовались у подписчиков группы 
«Искры» в соцсети «ВК»: как они считают, 

ПОМОЖЕТ ЛИ ВНОВЬ ВВЕДЁННАЯ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНАЯ МЕРА 

В БОРЬБЕ С УПОТРЕБЛЕНИЕМ ВЕЙПОВ 
ПОДРОСТКАМИ? 

С опросом ознакомились 4100 человек. Проголосовали 435.

Если же подростку 
ещё нет 16-ти, «отдувать-
ся» будут родители. Со-

гласно ст. 5.35 КоАП РФ «за 
неисполнение или ненадле-
жащее исполнение родите-
лями или иными законными 
представителями несовер-
шеннолетних обязанностей 
по содержанию, воспита-
нию, обучению, защите прав 
и интересов несовершенно-
летних» придётся оплатить 
штраф от 100 до 500 руб. Плюс 
ко всему ребёнка и его семью 
поставят на учёт в профилак-
тические органы. 

Такие прецеденты в Лысь-
ве, к сожалению, не редкость. 
По сведениям специалистов 
комиссии по делам несовер-
шеннолетних и защите их 
прав администрации Лысь-
венского округа, в 2023-м 
году на заседании КДНиЗП 
рассмотрен один протокол 
на несовершеннолетнего, до-
стигшего 16 лет, а также 12 
материалов на ещё не достиг-

ших этого возраста. Все нару-
шители «баловались» вейпа-
ми в школе или около неё. 

За три месяца этого года 
рассмотрено уже пять мате-
риалов (из них за вейпы – че-
тыре) о курении подростков, 
не достигших 16-ти. Прото-
колы на лиц от 16 лет в этом 
году не рассматривались. 

Всем юным нарушите-
лям, по словам специалистов 
КДНиЗП, вынесено преду-
преждение, а шестнадцати-
летнему подростку опреде-
лен штраф. С каждым из них 
организована индивидуаль-
ная профилактическая ра-
бота. 

ЧТО ДЕЛАТЬ? Пока педаго-
ги, родители и представите-
ли профилактических орга-
нов задаются вопросом, как 
же бороться с «парящим» би-
чом XXI века, ярые против-
ники вейпов готовят законо-
проект о полном запрете их 
продажи в России. Автором 

инициативы выступил глава 
комитета Госдумы по труду, 
социальной политике и де-
лам ветеранов Ярослав НИ-
ЛОВ. Законопроект, если его, 
конечно, примут, полностью 
запретит розничную торгов-
лю никотинсодержащими и 
безникотиновыми жидкостя-
ми и устройствами для их до-
ставки. 

Пока же проект закона 
благополучно «парит» от его 
инициаторов к парламента-
риям, наше молодое поколе-
ние продолжает курить вей-
пы. И как бороться с этим, 
неизвестно.

Но точно каждый родитель 
сможет стать ребёнку приме-
ром для подражания. Как ба-
нально это ни звучит, любовь 
к здоровому образу жизни 
надо прививать чаду с дет-
ства. Интересоваться его до-
сугом, чаще проводить с ре-
бёнком время. И уж точно не 
курить и не «парить» в при-
сутствии детей. 

Тогда не «парься»!
ЗНАЕТЕ ЛИ ВЫ, что строгий запрет на продажу вейпов и электронных си-

гарет введён в Китае, Ватикане, Литве, в некоторых штатах США (Массачусетс, 
Сан-Франциско), в Мексике, Панаме, Аргентине, Японии, Брунее, Бразилии? 
Практически полностью нелегально хранение или использование электрон-
ных сигарет или вейпов в Индии, Таиланде, Сингапуре, Камбодже, Бахрейне, 
Ираке, Иране, Иордании, Катаре, Ливане, Омане, Сирии, Турции. А чтобы за-
конно курить вейп в Австралии, придётся получить предписание врача.
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НЕТ. 
Как 

«парили», 
так 

и будут 
«парить»

Роман ВОДЯНОВ, 
депутат Государственной думы РФ:

- В России на законодательном уровне идёт масштабный процесс, на-
правленный на снижение потребления табака или никотинсодержащей 
продукции, воздействия на окружающих табачного дыма. Здоровье на-
ции – главный приоритет для власти. 

 Но одно дело, когда организм подвергают нагрузкам взрослые, и дру-
гое – когда этим занимаются подростки и молодёжь. Уверен: курить хоть 
обычные сигареты, хоть модные вейпы вредно. Как многодетный отец 
посвятил изучению вопроса немало времени, так как нередко слышал: 
мол, электронные устройства почти не наносят вреда.

По мнению учёных, это не так: в жидкостях для «электронок» никотин 
всё же есть, а значит, он отрицательно сказывается на умственном и фи-
зическом здоровье ребёнка. Кроме того, замечено определённое воз-
действие на психику: никотиносдержащие продукты вызывают зависи-
мость. Если ограничить к ним доступ, человек становится особенно раз-
дражительным. 

Доказано: увлечение «электронками» - кратчайший путь к началу таба-
кокурения. Кроме того, разрушается как таковой страх перед употребле-
нием других веществ, содержащих химию. 

Поэтому инициативы по ограничению продажи таких товаров крайне 
важны с точки зрения сохранения здоровья подрастающего поколения. 

ЛИШЬ ПЕРВОЕ 
ВРЕМЯ. 

Но затем 
бизнес уйдёт 
на «чёрный» 
рынок, а это 

приведёт к росту 
преступности

- ДЕЛО НЕ В 
АРОМАТИЗАТОРАХ. 

Необходимо 
установить полный 
запрет на продажу 

и употребление 
вейпов, айкосов 
и электронных 

сигарет

58,16%ВЕДУ 
ЗДОРОВЫЙ 

ОБРАЗ 
ЖИЗНИ,

 вейпы 
и сигареты 

не 
интересуют

24,37%

ЗАТРУДНЯЮСЬ 
ОТВЕТИТЬ

1,84% 18,85% 8,74%
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